

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

La literatura

EN MALLORCA
(1840-1890)

VI

(Continuación)

No es únicamente el *Joglar* la producción de Rosselló que merece estudio y admiración sincera. Ha escrito además una multitud de poesías catalanas (entendiendo siempre la denominación de catalana como comprensiva del mallorquín, valenciano y barcelonés), de las cuales tomaré como prototipo *La Almoyna* y *la Oració*, hijas augustas de la Caridad, venidas a la tierra para endulzar el sufrimiento de los desheredados del cuerpo y del alma. Elocuente declamación animada, si así vale expresarse, por un puro socialismo cristiano, puede leerse con fruición aun después de conocido el fulgurante canto de *La Charité*, de Victor Hugo. Cito con preferencia *La Almoyna* de Rosselló por ser todas las demás poesías de esta segunda manera, trasuntos de la misma forma alegórico-nebulosa y por contener iguales personificaciones y prosopopeyas de virtudes e ideas abstractas. Todas ellas revelan bien a las claras la influencia de la poesía alemana, la copiosa y selecta lectura del maestro en *Gay Saber*, segundo de los que alcanzaron esta gerarquía literaria. Efectivamente, uno de los méritos principales de D. Jerónimo Rosselló, se encuentra en el conocimiento íntimo y familiar de los grandes poetas modernos y especialmente de las llamadas literaturas septentrionales. Goethe, Schiller, Byron, Uhland, Mürger, Walter Scott, sobre todo aquellos en quienes predominó la afición caballerescas y *feudalizante*, despertaron y estremecieron su numen misterioso, hasta producir dos tomos de *Baladas*, impresos hace mucho, aunque inéditos todavía, la mayor parte de ellas de asunto original y otras imitación o paráfrasis, mejor que traducción, de aquellos famosos poetas. En este aspecto Rosselló tiene grande semejanza con el ilustre valenciano D. Teodoro Llorente, bien que este último traduce con más rigor y con sujeción más estricta al original. El traductor mallorquín es más libre en sus versiones, prefiere verter las ideas, las sugerencias vagorosas, el prestigio musical, aunque por sobrado diluido peque alguna vez de obscuro. *Fridolin*, de Schiller, es una muestra de feliz acierto, insertada, también por feliz y esta vez más raro acierto crítico, en el artículo que Bover, en su *Biblioteca*, dedica a Rosselló.

La influencia de esa popularización fué un progreso a él debido en Mallorca y también en mucha parte de España. Ese delicadísimo olfato tan pronto en descubrir el aroma de la belleza por remotos y no trillados senderos, arguye una complejidad estética verdaderamente predestinada para la literatura, y no revela poca superioridad el adivinar por criterio propio, por gusto personal, el valor de muchas producciones casi desconocidas en nuestra patria donde tan recias y tardías anduvieron hasta hace poco la investigación y la crítica de altura. Mas donde le cabe a D. Jerónimo Rosselló una primacía eminente, es en la restauración perseverante y sistemática de los estudios lulianos, caídos en gran postración desde que el P. Pascual agotó enciclopédicamente la materia en sus *Vindicias* y desde que la revolución ideológica no menos que política, de principios de este siglo, hizo tomar al pensamiento nuevas veredas, apartándole con sistemática preocupación *liberal*, de autores conocidos de oídas, de asuntos motejados de escolásticos, así, en montón, cuando tal vez fueran en su época avances inusitados o evoluciones sorprendentes de la metafísica que rompía la estrechez de los métodos tradicionales y pudieran significar una libertad intelectual que se levantaba, rugiente y caudalosa como una catarata, saltando los diques de la rutina. Sus *Obras rimadas de Raimundo Lulio* (1859) fueron para la generalidad de los contemporáneos, una revelación. Libro de paciencia, de investigación, de copia, de trabajo asiduo y perseverante, mereció por parte de Amador de los Ríos una mención muy señalada en la *Historia crítica de la literatura española*, al ocuparse del iluminado Doctor. No menos estima le dispensan por frecuentes alusiones y citas, espíritus críticos tan positivos e irreligiosos como Renan y Litré

en el tomo XXIX de la *Histoire littéraire de la France*, continuación de la que emprendieron los Benedictinos de San Mauro, debida ahora a los miembros de la Academia francesa. Mayor estudio supone y representa todavía la *Biblioteca Luliana* trabajo bibliográfico de gran valía, no impreso aún, y existente en la Biblioteca Nacional en virtud de real orden, pues fué premiado en uno de los concursos abiertos por el gobierno. La opinión de los doctos, es que no se ha dicho todavía en materias de lulismo la última palabra, que la misma bibliografía de nuestro grande escritor y filósofo no se halla completamente depurada. Mas no cabe negar que estos dos trabajos de Rosselló, suponen un paso cuasi decisivo hacia ella.

Esto en cuanto a su valor intrínseco, que su trascendencia fué mayor, ya que contribuyó en alto grado a la iniciación de nuestra época en el estudio de aquel escritor, que más que un escritor fué toda una literatura, señalando el principio de la reacción que obtuvo su apoteosis poética en el *Homenaje* de Miramar (1877) y en las munificencias arqueológicas del Archiduke Luis Salvador de Austria, y su más alto concepto en las obras de otro príncipe, pero éste de las letras: en Menéndez y Pelayo. Acaso es más difícil de apreciar la utilidad de la publicación de las *Obras completas* de Lull, últimamente emprendida por Rosselló. Ciertamente que el poseerlas en su texto y romance original puede ser muy útil a la interpretación científica, no contando como no contamos con ninguna edición monumental, en el idioma nativo, que de continuo empleara el eremita de Randa. Pero muchos entendemos que lo que más falta hace, dado el modo de ser de la moderna cultura, comprendida y destilada, es una obra de apreciación de la influencia, doctrinas, originalidad, estilo y progresos debidos a nuestro célebre compatriota. Para ello no será suficiente la erudición literaria, se necesita que dentro del erudito haya el filósofo y el escritor, es decir, un crítico de altas dotes, como tal vez sólo encontremos ahora en el historiador de los *Heterodoxos*. Mas aunque con estas reflexiones pierda algo el concepto de *oportunidad* de las obras completas, su valor para lo futuro, su valor permanente y extra-regional, la difusión de los antiguos textos, la reivindicación de la lengua catalana contra el latín putrefacto de la edición maguntina, son conquistas efectivas y que a la larga han de prosperar, si Rosselló persevera y da cima al monumento. Gran arrojo se necesita para arriesgarse, completamente solitario, a un trabajo de tanta magnitud. Únicamente la material tarea de la copia y de la compulsa de códices diversos, absorbe un tiempo difícil de calcular. Diríase que lanzarse sin colaboración a tal empresa, es hacerse a la vela en un gran navío, completamente sólo, sin marineros ni grumetes que ejecuten la maniobra. Puede que llegue a puerto mas quien osa decir lo que sucederá en alta mar al que sólo confiado en la plenitud de la fuerza propia, se aventura a los riesgos de la travesía?

Un último aspecto de la vida literaria de Rosselló falta mencionar y es la resurrección o publicación de nuestros principales poetas así castellanos como catalanes, así antiguos como modernos. Proyecto de suma utilidad literaria es el que persigue y del cual no ha logrado realizar más que una parte: los poetas baleares en castellano de los siglos XVI y XVII y las *Flors de Mallorca*, poesías catalanas de autores baleares de este siglo, apreciables publicaciones cuando no por los juicios, por las noticias biográficas y por la perspectiva de conjunto que ofrecen. En el fondo de colecciones particulares, en las estanterías de bibliotecas y archivos, yace sepultada una capa de escombros literarios infinitos, tocados muchos de prosaica aridez, de sequedad repulsiva y pedestre, animados los menos por el espíritu de la gracia y de la belleza. Remover estos escombros, clasificar y juntar las piezas que formaron el desplomado edificio, y hacerlo surgir de nuevo, descubriendo de paso los preciados tesoros que esconde, hubiera resultado un trabajo de verdadera utilidad. Pero es condición característica del ingenio mallorquín, esa versatilidad constante, ese tejer y destejer, ese dejar incompletas y truncadas muchas obras valiosísimas como ya

vimos en la *Biblioteca catalana* de Aguiló. Con impetuoso entusiasmo se inicia un proyecto; los primeros pasos son frenéticos y desmesurados; pero el cansancio y la postración vienen desde luego. Esto no es un cargo para tan beneméritos editores; en ellos se hace más sensible, por cuanto son más visibles y útiles que los demás. Si la mitad de trabajos que se han preparado y anunciado hubiesen tenido entera realización, hoy contaríamos con una historia completa de la producción literaria de estas islas, ó cuando menos con la exhumación metódica de los materiales para escribirla. Contentémonos, sin embargo, cuando los talentos más jóvenes y de estos días, lleguen a producir lo que ha producido Rosselló, el suave poeta, el erudito paciente y esmerado. Todo se nos va hoy día en murmuraciones. Mucho declamar contra las reputaciones consagradas, contra los nombres respetables, contra la gloria debida a trabajos que sus detractores, con frecuencia, ni siquiera conocen de nombre y que se pasan después de ver ensalzados por algún talento extranjero, a quien rinden adoración no menos inconsciente é indocumentada que sus odios «de campanario» a las celebridades de campanario. Para esos tales, el no ser de campanario consiste en no tratar ningún asunto ni ninguna especie de erudición indígena, en *chirigotear* por medio de cursilísimas imitaciones de periódicos madrileños, en huir del particularismo reflexivo y español, para caer en el peor de los provincialismos: la imitación impotente de la corte. En cada pueblo, en cada villa, el ente más risible y cómico, suele ser el señorito elegante que se propone imitar a los petimetres de la ciudad. En literatura, no menos que en el vestido y la educación, hay muchos hijos del *boticario de Grijota*.

Del mismo grupo estudiantil de Rosselló, formaba parte D. José Luis Pons y Gallarza. Y bien que no naciese en Mallorca, el arraigo de su familia en esta isla, su cuasi constante permanencia en ella, el haber dirigido é impulsado sociedades tan importantes como el Ateneo en su primera época (1862-1872) y publicaciones tales como la *Revista* y el *Museo Balear*, justifican sobradamente que aquí se haga mención de él entre los *dii majores* de la restauración de los Juegos florales juntamente con Aguiló y Rosselló. Esto aparte, bastaría el título de cantor de *La Olivera* y de *Els taronjers de Sóller* para que pudiésemos decir que Pons ha traído a la poesía catalano-mallorquina, aquella serenidad placentera de los antiguos clásicos, que se convierte en resignada y meditabunda al filtrar a través de un espíritu cristiano. Es autor de seis ó siete poesías, en su especie inmejorables, escritas con esmero, pensadas con detención, impregnadas unas veces de la blandura de Horacio, otras de la severidad de Juvenal. Cincela en la estrofa sus pensamientos, como si fuese un bajo relieve. Su distintivo es la sobriedad; el vigor de sus composiciones no se funda en las complicaciones floridas y taraceadas, sino en la sencillez y energía de las líneas, de los rasgos característicos, *definitorios* é integrales de cada asunto, que sabe encontrar y separar de todo lo que es redundante e inexpressivo. El ha modulado en catalán las aspiraciones del vate venusino y ha traducido al castellano muchas de sus principales odas. Y de este trato frecuente con las musas del Lacio, no ha resultado como podría suponerse el amaneramiento *pan-greco-latino*, no ha resucitado olvidadas y exóticas mitologías, no ha discurrido en sus poesías originales por la Arcadia ni ha bebido servilmente en las fuentes clarísimas de Hipocrene y Aretusa, cubierto con pastoril pellico. Del espíritu clásico, ha tomado Pons únicamente lo interior, la severidad, la proporcionalidad de la forma con los asuntos, la elegancia togada y el gusto nimio. Resulta clásico no a la manera de nuestros Jovinos y Batilos, ni a la manera de aquellos poetillas ceruleos, cultos y *altpedes*, como diría Moratin, que embuten latinismos en estrofas sáficas; sino hablando en catalán y de cosas tan indígenas (y por ende, verdaderamente clásicas) como *La Ullar* de los labriegos, aquel refugio de la aldea, de la patria y de la virtud; como la plácida y añeja *Olivera mallorquina* cuyos ácidos racimos despuntan en la misma versificación; como aquella grave y patricia

Lluyta de braus, la más escultural de todas las poesías de Pons (y aun me atrevería a decir que del mismo renacimiento catalanista) donde la indignación que arma su mano con los aspides de Juvenal, no le estorba la contemplación estatuaría de los modernos gladiadores.

MIGUEL S. OLIVER

(Seguirá)

Paul y Angulo

El epílogo de su vida

Paul y Angulo en París.—Su estancia en el Grand Hotel.—Viaje a Bélgica.—Abuso de las bebidas.—su agitación y el asesinato de Prim.—Su eterna conversación.—Aislamiento.—Memorias.—La morfina.—Cambio de domicilio.—Los últimos momentos.—Sin nacionalidad.—El entierro.

Paris 24 (8 noche)

La estancia de Paul y Angulo en esta capital era conocida de pocas personas, á consecuencia del aislamiento en que vivía el célebre agitador español.

Este llegó á París en los comienzos del mes de enero último, y se alojó en el Grand Hotel, donde ocupaban una habitación del piso cuarto, compuesta de dormitorio, gabinete de tocador y salón.

Pagaba 60 francos diarios por ella.

En el mes de marzo juzgando la estancia poco ostentosa bajó á otra del piso segundo, por la cual pagaba ochenta francos diarios.

Durante tres semanas estuvo ausente, y las pasó en Bélgica.

No tengo noticia de que haya emprendido otra excursión al extranjero ó á los departamentos desde que se instaló en París.

Según informaciones, Paul y Angulo comía muy poco; en cambio estaba bebiendo café y ginebra constantemente.

Vivía agitado por incansante excitación, y siempre que viajaba, cual si le persiguiera una idea fija y le hubieran mortificado ciertas indicaciones, llevaba una colección de periódicos, en los cuales se defendía el asesinato del general Prim como conveniente para el desarrollo de la revolución española.

De la muerte del insigne general y político hablaba constantemente Paul y Angulo con los criados de la fonda, pues es de advertir que no le visitaba persona alguna española ni extranjera, exceptuando á Roberto Metheyn, rico argentino que no abandonaba un momento al antiguo director de *El Combate*, y con el cual debía tener éste negocios que le obligaron venir á la capital de Francia.

Paul y Angulo no salía casi nunca de sus habitaciones; pasaba el día escribiendo en español, algunos han supuesto que memorias ó reseñas de los más importantes acontecimientos políticos en que fué actor ó testigo.

Abusaba también de las inyecciones de morfina y comprendiendo que su salud estaba quebrantada gravemente, se decidió el 10 del mes actual á abandonar las habitaciones de la fonda, porque cierta noche en que padecía mortificantes alucinaciones, llamó en vano á los camareros agitando timbres y campanillas para que acudiesen en su auxilio.

Adoptada tal resolución, se trasladó á una habitación confortablemente amueblada de la casa número 390 de la rue Saint Honoré, inmediata á la Rue Royale.

Le costaba la habitación 600 francos mensuales.

En un principio acudieron á visitarle en ella varios periodistas franceses, para servirle de él según tengo entendido, en la propaganda emprendida en favor de la exposición que se organiza, á pretexto de celebrar el centenario de Colón, en los terrenos que ocupó Buffalo Bill.

Sin duda no se prestó Paul y Angulo á secundar los planes de los aludidos periodistas; éstos dejaron de visitarle, y solamente entraba en su morada el argentino Metheyn.

Expiró el antiguo revolucionario en brazos de la portera, quien estaba sosteniéndole en el momento de hallarse sentado sobre un vaso, indispensable para todo enfermo.

Alguna persona, enterada de varios incidentes del asesinato del general Prim, deduce que este acontecimiento constituyó la pesadilla de Paul y Angulo en los últimos momentos de la existencia de éste.

El médico ha extendido una certifi-

ción, en la cual se consigna que el revolucionario ha muerto de congestión pulmonar y que era morfinómano.

Su servidumbre se componía de una cocinera y una criada; hacia alardes de ser hombre adinerado.

Los consulados de España y de la República Argentina han suscitado dificultades para los preparativos del entierro, porque ninguno de ellos reconocía a Paul y Angulo como súbdito de su respectiva nación.

Finalmente, el cónsul de la Argentina ha accedido a reconocer a Paul y Angulo como súbdito de la república americana, gracias a la intervención y enérgicas excitaciones del senador monsieur Naquet, y mañana lunes será enterrado el cadáver del revolucionario español a las tres y media de la tarde en el cementerio de Baguex, es decir, en uno de los suburbios de París.

(El Imparcial)

El retiro marítimo

Encierra un interés que no es posible desconocer el siguiente artículo, en el cual nuestro amigo D. Benito Pomar da a conocer un asunto que desearíamos se resolviese en el sentido que indica, pues lo consideramos como un gran beneficio que reportarían los hombres de mar de este puerto, los cuales carecen hoy de medios de subsistencia así que llegan a viejos ó se inutilizan.

Léase, pues, lo que dice nuestro amigo: La simpatía, el cariño mejor diremos, que a la marina mercante profesamos, nos mueve a tomar la pluma, y no por vez primera, para aplicar a nuestros compañeros de profesión que procuran en España la benéfica institución de la *retraite* ó del retiro, como en castellano debe llamarse.

Sabido es de todo el mundo que en Francia, los que navegan y están suscritos a dicha institución, satisfaciendo el tres por ciento de sus salarios, después de un tiempo determinado de servicio, tienen derecho a una pensión que varía entre 1000 a 1500 pesetas anuales, en concepto de *retraite* ó retiro; con la circunstancia de que esos marinos siempre son preferidos para los empleos de ayudantes de Capitanías de Sanidad y otros de índole análoga.

Este tres por ciento de ahorro de salarios, que a primera vista parece insignificante, si con atención se examinan sus consecuencias son éstas de un resultado y beneficio sorprendente. Daremos un ejemplo, limitándonos tan solo a Baleares.

Supongamos que entre capitanes, pilotos, maquinistas, marineros, fogoneros, mozos de cámara, patronos, contra-maestros y pescadores existan en las Islas cinco mil hombres que ganan, término medio, un salario diario de 2 pesetas cada uno.

Tendremos el resultado siguiente: 5.000 hombres a 2 pesetas de salarios 10.000 pesetas diarias, al año 3.650.000.

El 3 por 100 de esta cantidad, para dedicarlo a la pensión de retiros, importa anualmente 109.500 pesetas, y al cabo de 10 años 1.095.000 ídem., es decir un millón, ciento nueve mil y quinientas pesetas, obtenidas con un insignificante ahorro de menos de un cuartillo de real diario, hecho por un marino que gane 12 duros mensuales.

Y si este ahorro puede proporcionarle en la vejez una pensión que le evite recurrir a la mendicidad ó a parar en un mísero hospital, ¿no vale la pena de que se funde una institución tan útil y benéfica? La idea no es nueva, ni mucho menos; y contando como contamos en las Islas con Sociedades de crédito honradísimas, no es aventurado suponer que su realización es factible y de mútuo provecho.

A nosotros nos duele en el alma, que compañeros de profesión, hombres que a cada momento exponen su vida en bien de sus semejantes, hombres que nunca se han declarado en huelga, que jamás han pedido aumento de salarios, se ven obligados a desenterrar leyes y reales decretos para que les auxilien en la miseria en que, por culpa é indiferencia de todos, gimen y sucumben.

Hagan, pues, un esfuerzo todos los marinos; y tome la iniciativa en tan importante asunto el Centro Náutico Balear, cuyo presidente nuestro particular amigo don Ricardo Roca, tan entusiasta siempre se ha mostrado por los intereses de nuestra clase, y verán nuestros compañeros todos de profesión, como de una manera digna y decorosa salen del estado precario en que se hallan. Y si además de fundar ó de constituir tan útil asociación, procuran obtener de nuestros gobernantes y en particular de nuestro diputado Sr. Maura, una *prima de navegación* para los buques de vapor y de vela que a la navegación de al-

tura se dedican, tengan por seguro que sean los que fueren los que los destinos de nuestra nación rijan, con dichas reformas, asaz conocidas y planteadas, nuestra marina mercante podrá luchar ventajosamente con la de otras naciones, y tremolar en los topes de sus mástiles las banderas de la riqueza y de la prosperidad.

BENITO POMAR

Consejos higiénicos

Dos días antes de morir sir Morell Mackenzie, el gran especialista en enfermedades de la garganta, escribió unas cuantas cuartillas que pueden ser consideradas como su testamento científico. En ellas resumió, huyendo de tecnicismos, los consejos que su experiencia de muchos años le autorizaba para dar a la humanidad.

Ante todo y sobre todo—ha dejado dicho sir Morell Mackenzie—hay que fortalecer la garganta. No debe cubrirse con nada desde la niñez. Hay que acostumbrarla a que sufra las mismas inclemencias atmosféricas que la cara. Nadie se abraja el rostro, y a ello se debe que ésta sea la parte más dura y menos propensa a enfermedades de todo el cuerpo.

La garganta sirve de puerta de entrada a los pulmones, parte vitalísima, estrecha y tierna. Crearse una garganta delicada, es predestinarse a morir de una enfermedad del aparato respiratorio.

Para los hombres, los cuellos vueltos son mejores que los altísimos. Para las mujeres, los cuellos a la Médicis que ahora ponen a los vestidos, y que las cubren hasta las orejas, son causa de más enfermedades y más muertes que una epidemia.

Una manera excelente de robustecer la garganta, es gargarizar por las mañanas agua salada fría: una cucharada de sal de cocina en un vaso de agua. También da buenos resultados bañarse la garganta con agua muy caliente primero y luego con agua muy fría. Así se la acostumbra a los cambios más bruscos de la temperatura, que atacan ante todo la garganta.

En cuanto al tabaco, no soy su enemigo, pero sí he de hacer algunas advertencias. El hombre cuya salivación aumenta de una manera sensible con el uso del tabaco, no debe fumar.

La generalidad de los mortales pueden fumar impunemente cuidando de mantener una limpieza exagerada en el tubo de la boquilla, si la gasta, y tirando siempre la mitad del pitillo, si fuma papel. Esto hacen siempre los turcos, grandes fumadores, y que por cierto usan siempre boquilla para el cigarro de papel, cosa que también recomienda sir Morell Mackenzie.

NOTICIAS

Del Extranjero

El vicecónsul de Francia en Diarbekir, al dirigirse para tomar posesión de su puesto, fué asaltado por una partida de bandidos en el camino de Alexandrette a Alepo.

Un individuo de su escolta resultó gravemente herido. El vicecónsul pudo llegar sano y salvo a Alepo.

El embajador de Francia en Constantinopla, al tener noticia del incidente, ha presentado la reclamación correspondiente ante el gobierno de la Sublime Puerta.

Los bandidos son buscados activamente por la policía.

Obedeciendo órdenes enviadas desde París, las autoridades de San Quintín procedieron el sábado último al registro de 21 casas ocupadas por anarquistas.

Diez de éstos fueron detenidos en el acto, y otros cinco lograron abandonar sus domicilios antes de la llegada de las autoridades.

Se han encontrado muchos documentos, pero ninguna materia explosiva.

Telegramas recibidos de la India inglesa dan cuenta de los estragos que está haciendo el cólera en algunas localidades.

Solamente en Benares se registraron 180 casos y 130 defunciones en un solo día.

Un telegrama de Berlín anuncia que el Príncipe de Bismarck va a ser llevado ante los Tribunales.

Como la historia de las querellas entre el ex-canciller y su Soberano es bien conocida, lo primero que se ocurre al leer esa noticia es que el proceso del Príncipe debe de haber sido promovido por Guillermo II, por algún motivo político.

Nada de eso: quientrata de procesar al Canciller de Hierro es el periodista Fusangel, que denunció los abusos de Bochum, y que, molestado por las apreciaciones

que hizo Bismarck acerca de su conducta, va a querrellarse contra él por injuria y calumnia.

Probablemente fracasará este proceso, que ha llamado la atención por la calidad del acusado.

Leemos en *Las Novedades*, de Nueva-York, que las líneas de vapores trasatlánticos, entre las que figuran la Trasatlántica francesa, la del *Red Star*, la del *Lloyd* norte-alemán, la Holandesa y la Hamburgo-Americana, han acordado elevar, por común convenio, los precios de pasajes para emigrantes, fundándose en la necesidad de cubrir los gastos que les imponen las nuevas leyes de inmigración de los Estados-Unidos.

Entre esos gastos figuran un impuesto de capitación de medio peso por cada pasajero de tercera que traigan en sus vapores, y el obligarseles a costear la manutención de todo inmigrante que al llegar aquí, por enfermedad ú otra causa, sea detenido.

En el teatro de Mr. Kees Port, en Pensilvania, ocurrió el 19 un terrible accidente. Mr. Frank Lergeant, tirador, debía mostrar su habilidad repitiendo con el fusil las hazañas de Guillermo Tell. La manzana fué colocada sobre la cabeza de un espectador llamado Fergusson, y el tirador se volvió de espaldas, apuntando por medio de un espejo.

Los espectadores vieron horrorizados un segundo después de caer a Fergusson: la bala le había atravesado la frente.

No falleció al momento, pero se teme que no sobrevivirá. Lergeant llevaba cinco años repitiendo el ejercicio, sin que nunca dejase de derribar la manzana.

Lo malo es, con efecto, errar una vez, sobre todo para el indiscreto que se presta a ejercicios tan peligrosos.

En Bélgica el ministro de la Guerra acaba de dar la orden disponiendo que se incorporen a las filas los reservistas de 1889 de la infantería de línea y de 1888 de granaderos y carabineros, a fin de contar con fuerzas suficientes para mantener el orden el 1.º de mayo, ante la eventualidad de que los socialistas traten de turbarlo en las calles.

El general francés Lorencez, comandante que fué del Cuerpo expedicionario de Méjico, ha fallecido.

La prensa italiana de oposición insiste en afirmar que cada día es mayor la tirantez que existe entre los ministros de Hacienda y Guerra.

Añade que la cuestión militar está llamada a producir graves disgustos al Gobierno, pues el ministro de la Guerra insiste en su petición de créditos extraordinarios, y el señor Luzzati se opone resueltamente a que sean concedidos.

Los periódicos de oposición juzgan como inevitable y próxima una nueva crisis ministerial.

Según un despacho oficial de Hue (Annam) fechado el 23, el día 20 naufragó en el río Clar una chalupa de las Mensajerías fluviales, pereciendo 30 tripulantes, incluso el capitán, y 30 soldados.

De las Provincias

En la Rioja y parte de Navarra se han helado todas las viñas, llegando a ser el frío tan excesivo, que también concluyó con la cosecha de patatas.

La emisión de obligaciones intentada por la Sociedad de Astilleros del Nervión no ha tenido el resultado que se apetecía.

La Sociedad ha dado por nula la suscripción, en vista de que, de las 10.000 obligaciones que emita, no hubo suscriptores más que para 722.

Así lo telegrafían de Bilbao a varios periódicos.

Los de aquella capital explican el hecho por la crisis que todas las clases sufren y por el plazo tan breve que se señaló para la emisión.

Con gran solemnidad han empezado en Valencia las fiestas en honor del Patrón de la ciudad del Turia, San Vicente Ferrer.

En varias calles y plazas se han levantado los altares de costumbre y se han celebrado solemnes funciones religiosas.

A Valencia han acudido con motivo de las fiestas muchos forasteros.

Varios gitanos, movidos por grandes odios, atacaron la noche del viernes en Zaragoza a su compañero Amado Fernández, disparándole dos tiros é infiriéndole heridas graves.

Al enterarse los suyos salieron en busca de los contrarios, que residen en una casa situada al extremo opuesto de la población.

No habiendo encontrado en esta casa más que mujeres, las injuriaron y maltra-

taron, retirándose enseguida; pero al salir a la calle tropezáronse las dos cuadrillas y trabaron en el acto encarnizada lucha.

En el lugar del suceso recogieron las autoridades el cadáver de Nicolás Castillón, acribillado a puñaladas.

En el suelo había abandonados un fusil recortado, un chuzo ensangrentado, dos cuchillos y seis palos con armas blancas sujetas a la punta.

Supónese que quedaron heridos varios de los contendientes, pero se ignora dónde se refugiaron.

El Juzgado practica activas diligencias, y la autoridad civil toma disposiciones con el objeto de evitar nuevas luchas.

Se trata de levantar una estatua en Coujo (Coruña) que perpetúe la memoria del cardenal Payá y Rico.

Según comunican de Bilbao, la noche del viernes fué asaltada la estación de Lemona de la línea del Bilbao a Durango por una partida compuesta de siete hombres.

Gracias a la alarma dada por la señora del jefe de la estación y a los disparos que hizo el guarda-aguja, los ladrones huyeron, después de disparar varios tiros que destrozaron la puerta de la estación.

En la Comandancia de Marina de Vigo se ha procedido a la entrega a los que fueron tripulantes de la trincadura *Jacoba* de la parte de presa que les corresponde en la aprehensión de la fragata *Covadonga*, verificada en aguas de Martín en 1874.

Al capitán de dicha trincadura le han correspondido aproximadamente unas 12.000 pesetas; al cabo de mar de primera, unas 2.000 pesetas; al de segunda, 1.500; a los marineros de primera 1.000, y a los de segunda unas 800.

De Madrid

El distinguido capitán de navío D. Cesáreo Fernández Duro, académico de número de la Real de la Historia, y uno de los que más y con mayor provecho se vienen ocupando en todo lo que se refiere a Colón y al descubrimiento del Nuevo Mundo, se ha ofrecido espontáneamente a mandar la carabela *Santa María* en el viaje que, según programa, ha de verificar de Palos a la Habana, tocando en las islas Canarias.

Según leemos en los periódicos militares, la Academia General Militar ha adquirido el notable Gabinete de Física, Topografía y Balística que pertenecía al malogrado teniente coronel Gallardo, director de *La Revista Técnica*.

El Congreso de Médicos forenses ha discutido y aprobado los estatutos y reglamentos de la Asociación Médico-forense y auxiliares de administración de justicia y penitenciarias, así como las bases necesarias al mejoramiento de la clase, los cuales presentarán una Comisión, nombrada al efecto, al ministro de Gracia y Justicia y a los Cuerpos Colegisladores.

Otra Comisión visitó al ministro y subsecretario de Gracia y Justicia, como jefes de la clase, para interesarles en favor de ésta.

Indica *La Correspondencia* que dentro de poco se proveerán algunas altas dignidades eclesiásticas.

Ha fallecido en Madrid, después de una larga enfermedad, el señor D. Francisco Sicilia, copropietario del teatro de la Zarzuela, y diputado a Cortes en 1873.

Era un republicano muy consecuente, y gozaba entre sus amigos de generales simpatías.

Referente a una noticia que, tomándola de *El Imparcial*, publicamos ayer en la sección correspondiente, dice *La Epoca*: «Según nos han dicho los mismos interesados, no es exacto, como escribe *El Imparcial*, que los fabricantes de fósforos hayan acordado ofrecer al gobierno seis millones de pesetas anuales, dejándoles la libre venta de ese artículo.»

A lo que replica *El Imparcial*: «*La Epoca* y los fabricantes de cerillas pueden decir ahora lo que juzguen conveniente; pero la noticia referida no la ha dado sólo *El Imparcial*, sino también *El Día* y *El Resumen*; y los periódicos conservadores *Las Ocurrencias* y *La Unión Católica*.»

Y como si ésta fuera poca compañía debemos repetir que los interesados en la cuestión cerillera pueden ahora decir lo que juzguen conveniente; pero la noticia la ha oído *El Imparcial* de labios de uno de los mismos comisionados.

Ahora, si entre ellos existen, como existirán de seguro, distintos criterios, eso es otra cosa.

Pero la verdad en su lugar.»

De la Capital

La variación atmosférica iniciada ayer se resolvió en un nublado calmoso que soltó ligera llovizna en la mañana de ayer, llovizna que solo duró hasta las ocho, no siendo suficiente para convertir el polvo en barro.

Casi a la misma hora se levantó un vientecito frío del primer cuadrante, que levantó mucho polvo y sacudió lindamente los sembrados, el arbolado y los haberes.

Se han recibido los géneros de novedades y telas para señora correspondientes a la presente estación en el conocido establecimiento de la Señora Viuda de Motta.

A cosa de medio día entró ayer en nuestro puerto el cañonero *Alsedo*.

En la noche del 22 del actual, en el camino de la Cabana del término de Manacor fué herido por un golpe dado con una cachiporra, un hombre de dicho pueblo, por dos sujetos conocidos suyos uno de 17 años y otro de 19, los cuales fueron detenidos por la guardia civil y entregados a la autoridad correspondiente.

Ayer tarde los reclutas de caballería se adiestraban en el patio del cuartel de dicha fuerza, en el manejo del sable.

Nos comunica el Sr. D. Juan Muntaner, dueño del acreditado establecimiento de sastrería, pañería y géneros para señora, situado en la calle del Sindicato y conocida por *ca's Allots*, que acaba de recibir los géneros de caballero y señora propios para la presente estación de primavera y también para la de verano.

Por lo tanto las personas que esperaban la llegada de dichos géneros pueden pasar a visitar el mencionado establecimiento.

Esta noche a las ocho el inteligente artista D. Francisco Tárrega dará en el Ateneo Balear un concierto de guitarra, para el cual hemos recibido atenta invitación que agradecemos.

A las nueve de la mañana de ayer llegó a este puerto el vapor *Isleño*, procedente de Ibiza y Alicante, trayendo 4 pasajeros de este último punto y 19 del primero, y además 500 corderos y varios cuévanos de pescados.

Los colonos del predio La Plana, del término de Manacor, observaron desde hace algún tiempo que veía faltando leña y maderas preparadas para hacer carbón y dando conocimiento a la guardia civil, una pareja de este instituto se apostó en otro sitio conveniente, desde donde fué descubierto un individuo que cargó un carro con dicha leña.

Este sujeto, que es casado con hijos y tiene 37 años, con el cuerpo del delito fué entregado al Juez de Instrucción.

Anoche tuvo que suspenderse la función en el Teatro Circo, por indisposición de la Sra. Duch.

Esta noche, *dia de moda*, se pondrán en escena las escogidas zarzuelas *El Chalco blanco*, *Ya somos tres*, *Los trasnochadores* y *La leyenda del Monje*.

Boletín Judicial

Partido de Manacor

Cabezas de familia

Relación de los Jurados que durante el cuatrimestre próximo deben formar parte del Tribunal de hecho.

D. Francisco Camps Oliver, San Juan; D. Bartolomé Gayá Pascual, id; D. Juan Antonio Miralles Trobat, Montuiri; don Juan Socias Miralles, id; D. Sebastian Font Vadell, Petra; D. Gregorio Barceló Mora, Porreras; D. Rafael Bou Boned; don D. Nicolás Fuster Miró, id; D. Miguel Noguera Servera, id; D. Sebastian Boned Ferrer, Santañá; D. Miguel Vicens Caldes, id; D. Cosme Clar Vicens, id; D. Juan Pons Torrens, id; D. José Sastre Calvo, id; D. Antonio Nebot Servera, Son Servera; D. Francisco Fernandez Ferrer, Manacor; D. Andres Fiol Alomar, id; D. Rafael Roselló Nadal, id; D. Juan Parera Bauzá, id; D. Pedro Juan Santandreu Riera, id.

Capacidades

D. Miguel Pociu Prohans, Campos; don Juan Prohens Obrador, id; D. Juan Obrador Rian, id; D. Miguel Gual Fiol, S. Juan; D. Antonio Esteva Blanes, Artá; D. Pedro Font Ordinas, id; D. Juan Esteva Servera, id; D. Francisco Blanes Juan, id; D. Sebastian Esteva Ferrer, id; D. Jaime Juan Vives, Son Servera; D. Antonio Riera Caldentey, Manacor; D. Alejo Mesquida Galmes, id; D. Miguel Truyol Domenge, id; D. Francisco Riera Mayol, id; D. Pedro Antonio Garau Pujol, id; D. Rafael Morey Font, id.

Supernumerarios

Cabezas de familia

D. Pedro Fiol Massanet, Capdepera; don Antonio Vallespir Lull, Manacor; D. Juan

Nebot Massanet, Son Servera, D. Francisco Miralles Gomila Montuiri.

Capacidades

D. Juan Ginard Garcias, Campos; don Juan Aguiló Bonnin, Manacor.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Las Cámaras

Madrid 26 a las 9'15 n. (Con retraso) El Senado hoy no ha celebrado sesión. En el Congreso después de una pregunta hecha sobre la despedida de los obreros del astillero del Nervión, ha seguido la discusión de los presupuestos.

La dinamita en París

Madrid, 26, a las 9'30 n. (Con retraso) Todo el interés del día ha recaído en los detalles de la explosión del Restaurant Very.

Los individuos que fueron detenidos en el primer momento han sido puestos en libertad, pues nada recae en contra de ellos.

El dueño del restaurant sigue grave. La catástrofe ha producido pánico en París.

El proceso de los anarquistas

Madrid, 27, a las 1'5 n.

En el proceso Ravachol, los procesados han prestado declaraciones cónicas confesándose autores de las explosiones.

También declararon varios testigos. El procurador general de la República pronunció una enérgica acusación pidiendo la pena de muerte para Ravachol y Simon.

Respecto de los demás, admite la concurrencia de circunstancias atenuantes.

Más anarquismo

Madrid, 27, a las 1'30 m.

En Bruselas se ha llamado a las armas, a las milicias urbanas en previsión de los desórdenes para el 1.º de Mayo.

En Lisboa estalló una bomba de dinamita, no causando desgracias.

Se hacen muchas prisiones de anarquistas en Roma y Berlín.

Tareas parlamentarias

Madrid, 27, a las 2 m.

En el Senado se ha reunido la Comisión de trabajo de los niños.

Informaron varios obreros de las fábricas de Bilbao.

En el Congreso terminó la discusión del presupuesto del Ministerio de Estado.

Hoy empieza la discusión del de Gracia y Justicia.

El Sr. Pi y Margall combatirá las obligaciones eclesiásticas.

El Sr. Concha Castañeda está indispuerto.

Astilleros del Nervión

Madrid, 27, a las 2'30 m.

La suspensión de trabajos en los astilleros del Nervión es objeto de comentarios.

El Ministro de Marina ha telegrafiado al Comandante de Marina de Bilbao ordenándole que exija una información de las causas que han obligado a tal determinación a la Sociedad, no consistiendo que salgan del astillero ningún útil ni máquina, pues constituyen una hipoteca en favor del Estado.

Boletín de Comercio

Las patatas españolas en Inglaterra

En Londres se comercia bastante en patatas, siendo procedentes de Canarias las que ahora se presentan. Posteriormente llegan las de Malta.

El precio de la patata nueva, forma de riñón, varía, según clase y tamaño, entre 7 y 20 chelines el quintal inglés de 112 libras.

Las patatas redondas obtienen menores precios, pues oscilan entre 5 y 12 chelines.

Como aviso a los productores españoles que deseen remitir a aquel mercado patatas tempranas, diremos que la mejor época de hacer el envío es en todo el mes de abril y en todo el mes de mayo, cuando ya empiezan las de Jersey.

Deben ir en cajas de 112 a 140 libras, y las escogidas en cajas menores de 28 a 56 libras, amarradas unas con otras para formar bulto grande, pues generalmente el flete se paga por bulto ó caja; de forma, que calculado el flete a un chelín la caja, el total de gastos de remisión viene a ser de 2,50 chelines caja.

Actualmente los comerciantes ingleses consideran a la patata valenciana un poco inferior a las de Canarias y Malta, y lo atribuyen a que en Valencia se abusa bastante del abono en el cultivo de la patata.

El total de patatas introducidas en el Reino Unido en los dos primeros meses del año actual ha sido de 146. 115 quintales, cantidad inferior en 22.798 quintales a la importada en el mismo periodo del

año 1891, pero muy superior (con un exceso de 109,876 quintales) a la correspondiente a iguales meses del año 1890. El valor de lo importado en el año actual asciende a 33,402 libras esterlinas.

Actualmente, la inmensa mayoría de las patatas importadas en Inglaterra proceden de Francia, pues en este año; de los 146.115 quintales allí llegados, 137.316 eran de patata francesa, con valor de 29.004 libras esterlinas.

Angel Gomez. Comerciante de tejidos, Granada.

Por el juzgado del distrito Salvador se convoca a los acreedores para la reunión que se verificará el día 4 de Mayo próximo, a fin de discutir y votar la proposición de pago que presenta el suspenso a sus acreedores, consistente en pagarles el 50 por 100 de sus respectivos créditos en 2 años y dos plazos iguales, ó sea 25 por 100 a los tres años de aprobado el convenio y 25 por 100 a los cuatro años.

J. Bertran y C.ª, Barcelona.

Sederia y laneria al por mayor y menor. Sociedad constituida en 16 de mayo de 1891 con un capital de 125,000 pesetas, según consta en la escritura social.

Al mes de constituida se retiró el socio don Arturo Ferrer con pérdida de 50,000 pesetas de las 100,000 que aportara, debiendo cobrar las 50,000 en seis años, de las cuales solo ha percibido, hasta el presente, 7.500 pesetas.

Oficinas Públicas

Alcaldía de Palma

Se hallan depositadas en esta oficina una sortija, un pendiente y un trozo de oro encontrados en la vía pública.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de la persona que haya extraviado aquellos objetos.

Palma 26 Abril 1892.—El Alcalde accidental Miguel Santandreu.

Debiendo el Escuadrón de Caballería destacado en esta plaza, dedicarse al ejercicio del tiro al blanco en el sitio denominado Torre d'en Pau, se anuncia al público para su conocimiento a fin de evitar desgracias.—Palma 26 de Abril de 1892.—El Alcalde accidental—Santandreu

Sociedades y Corporaciones

Instituto Balear

DE VACUNACIÓN DIRECTA

El miércoles y jueves de esta semana de las 12 de la tarde a la 1 de la misma se vacunará directamente a la res en el Colegio Médico Farmacéutico Brossa 21 pral.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma, 25 de Abril de 1892. El Secretario del Instituto, Miguel Bennassar.

La Fraternal Forense

Esta sociedad situada en el Molinar de Levante y punto denominado «Figueras Baxas» anuncia la vacante de médico para el primero de Julio próximo.

Los Facultativos que quieran presentar proposiciones se dirigirán a su presidente ó a su Secretario.

Molinar 24 de Abril, de 1892.—El Secretario, Pedro J. Roca.

Ayuntamiento de Palma

Recaudación de arbitrios municipales

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 23 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888 se anuncia al público por medio del Boletín Oficial de la provincia y demás periódicos de la

capital; que la cobranza de los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abren al exterior, correspondiente al 4.º trimestre del actual año económico, se verificará a domicilio desde el día 1.º de Mayo a 15 del mismo inclusive, de 9 de la mañana a 2 de la tarde. Lo que se hace saber para conocimiento de los señores contribuyentes.—Palma 28 de Abril de 1892.—El Recaudador.—Rafael Salvá.

Cambio Mallorquín

CAJA DE AHORROS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Caja, el lunes 2 de mayo próximo quedará abierta a público una nueva sección de cuentas corrientes titulada «Caja de Ahorros», que funcionará, desde dicho día, todos los no festivos, desde las nueve y media de la mañana hasta la una y media de la tarde, con arreglo a las bases y condiciones que obran en estas oficinas a disposición de las personas a quienes pueda interesar.

Palma, 26 de abril de 1892.—El director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 25.—Varones, 3. Hembras, 3.

Matrimonios

Día 25.—Don Cosme Vidal Gelabert, con doña Francisca Simó Oliver.

Defunciones

Día 27

Mateo Ferrer Bordoy, viudo, de 71 años, Son Sardina, de congestión pulmonar.

José Damelo Rotten, de 2 años, calle de La Palma, de bronquitis.

Francisca Coll y Fiol, casada, de 30 años, calle del Conquistador, de tifus.

Juana Torrens Verjer, de 18 meses, calle del Socorro, de bronquitis.

Margarita Bover Carbonell, de 16 meses, calle de Vidrieria, de bronco-aeumonia.

Josefa Femenias Pol, de 1 mes, calle del Sindicato, de bronquitis.

Hospital civil

Día 27

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2 varones.—Altas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, un varón.

Registro del puerto

DE AYER A LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta, densa y calmosa.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y claro en el segundo y tercer cuadrantes.

Idem del viento.—E. N. E. fresco.

Idem de la mar.—Llana y rizada del viento.

Buques a la vista Ninguno.

Vigia de Portopi.—Señala por la banda de poniente la presencia de un buque de vela mercante español.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

La zarzuela en un acto titulada:

EL CHALECO BLANCO

El juguete cómico lírico en un acto titulado:

YA SOMOS TRES

El sainete lírico en un acto y en verso, titulado:

LOS TRASNOCHADORES


La zarzuela cómica en un acto y en prosa titulada:

LA LEYEDA DEL MONJE

Entrada general, 0'50.—Medias entradas 30 céntimos.

A las ocho y media

Tipografía de Amengual y Muntaner



La Exema. Señora

DUQUESA VIUDA DE PASTRANA

CONDESA DE CUBA

falleció en Madrid el día 31 del pasado Marzo

Q. S. G. H.

Sus primos y sobrinos, participan a sus amigos que el funeral que se celebrará el sábado 30, a las 11 de la mañana, en la iglesia de la Piedad, será en sufragio del alma de dicha señora.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES

Crédito Balear	103'25
Cambio Mallorquin	64'00
Ferro-carriles de Mallorca	60'00
Alumbrado por Gas	100'00
Salinas de Ibiza	200'00
La General Mallorquina	87'00
Bonos municipales	23'00
La Islaña Marítima	46'50

VALORES PUBLICOS

Madrid 27 de abril 3'50 tarde

4 pps interior perpetuo	64'50
4 pps amortizable	76'75
Cubas	102'80
Banco de España	339'00
Tabacos	95'50

Barcelona 27 abril 4'30 tarde

4 pps interior	64'20
4 pps exterior	68'90
4 pps amortizable	77'00
Cubas 86	102'62
Cubas 90	93'75
Coloniales	35'50
Nortes	35'70
Francia	
Francos	18'00

Madrid	64'45
Paris	59'00
Renta francesa	
Londres	59'00

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 26 abril—9 mañana

Barómetro	761'0 mm.
Termómetro seco	19'7 grados.
Id. húmedo	17'6 id.
Mínima	10'1 id.
Reflector	8'3 id.
Dirección del viento	S.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	4'4 mm.

HOJAS DE CALENDARIO

ABBIL	ABRIL
Luna nueva el 26. Cuarto menguante el 20. Sol sale á las 5 h. 7. Pónese á las 6 h. 50	Luna nueva el 26. Cuarto creciente el 3. Sale el sol á las 5 h. Pónese á las 6 h. 55
HOY	MAÑANA
28	29
JUEVES	VIERNES
1840. Ocupación de Mora de Ebro por el general León. 119 Santos Patri. 247 cio y Prudencio obs., Pablo de la Cruz fr., y Sta. Valeria mr.	1875. Inauguración del museo antropológico en Madrid. 120 Santos Pedro 246 de Verona mr., Paulino ob., y Stas. Antonia y Florenia.

MÁQUINAS PARA COSER

WERTHEIM

PFAFF

WHITE

FRISTER ROSSMANN

Depósito Central en las Baleares

CASA BANQUÉ

Fundada en 1861

Juanot Colom, 34 Teléfono, 149

Recomendamos á los señores industriales las nuevas máquinas PFAFF como prodigio del arte mecánico moderno

L'UNION

— Compañía francesa de seguros contra incendios —
FUNDADA EN PARIS EN 1828

Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

Capital Social	Ptas. 10.000.000
Reservas	" 7.280.000
Primas á cobrar	" 66.441.000
Total de garantía	Ptas. 83.721.000
Siniestros pagados	" 168.000.000

Subdirector, B. HOMAR, Virgen de Lluch, 7, Palma de Mallorca

SULFATO DE COBRE INGLÉS

GARANTIDO

Reconocido y declarado de primera calidad por el señor ingeniero agrónomo de la provincia para combatir el MILDEW. Véase en la droguería «La Baleárica» de Antonio Bennasar, calle de la Marina, 46, frente al Huerto del Rey. A cada comprador le será entregada una Instrucción práctica explicativa de modo y épocas oportunas para el empleo del sulfato, aprobada por el citado señor ingeniero.

FRONTITUD + BARATURA

ESQUELAS MORTUORIAS

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.

Papel de numerosa variedad.

Amgual y Muntaner

Conquistador, 30.—Cádiz, 2.

LA INDUSTRIAL

de muebles, tapices y quincalla de ANTONIO FÁBREGAS

Calles de Quint y Brossa

Grandes almacenes EN EXISTENCIA

Novedades en aparatos de gas y petróleo

Sección de Perfumería

DEL CENTRO FARMACÉUTICO

Esta Sociedad acaba de instalar en el local de la misma una extensa y completa sección de artículos de perfumería.

Surtido completo de jabones de las fábricas más acreditadas nacionales y extranjeras, desde las clases superiores á las más económicas.—Pomadas aceites y vinagres de tocador.—Agua florida y de Colonia.—Polvos de todas clases.—Extractos puros de olor y esencias.—Polvos y elixir dentífricos.—Capileria de toda clase.

Pintura para el pelo y todos los demás artículos que comprende el extenso ramo de Perfumería.

PRECIOS LIMITADOS

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

Salón de limpiar calzados

En la calle de la Unión 6 se ha habierto uno nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

Corteza de Almendra

Véndese á precio módico en la calle de Petid, número 2.

Gremios

De procuradores

Los Síndicos del gremio de procuradores, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 62 del Reglamento general para la imposición y cobranza de la contribución industrial, convocan á junta á sus compañeros para el jueves 28 del actual á las cuatro de su tarde, en el local que ocupa el colegio, á los efectos del artículo 63 y siguientes del expresado Reglamento.

Hornos de bollos

El que tenga alguna reclamación que hacer que acuda á casa del síndico Ventura Miralles calle de Caballería, de 10 á 4 de la tarde.

De Barberos

Se convoca á los señores que lo componen para los días 27, 28 y 29 en casa del Síndico, Gaspar Carreras, al objeto de esponerles la clasificación y oír las reclamaciones que puedan presentarse. Calle de Jaime 2.º número 13,1.º

De maestros zapateros

Se convoca á los señores que lo componen para los días 29 y 30 del corriente y 2 de mayo, de 8 á 10 de la noche, en casa del Síndico José Guarino, al objeto de exponerles la clasificación y oír las reclamaciones que puedan presentarse, calle del Sindicato, núm. 42.

Clases de canto y vocalización

El reputado bajo D. Juan Ordinas vuelve á reanudar sus clases de canto y vocalización para jóvenes de ambos sexos que quieran honrarlo con su asistencia. Tanto las horas como los honorarios serán convencionales. Calle de los Olmos, 12, 1.º

Faetón Por ausentarse sus dueños de esta capital se vende un magnífico coche faetón en muy buen estado y de elegante construcción. Informarán calle de San Francisco, 8. 4-2

Se alquila un primer piso, situado en el núm 1 de la calle del General Barceló, y que además de tener agua á grifo y azotea, reúne todas las comodidades apetecibles. Para informes dirigirse á la tienda de al lado 5-2

Depósito de cal

Y CARBON MALLORQUIN SUPERIOR á precios reducidos

Alzamora Hermanos, S. Miguel 61 y 63

Sulfato de cobre inglés

marca MACCLESFIELD

la más acreditada por su pureza, cuya circunstancia recomendamos, por cuanto el adulterado no produce los efectos apetecidos.

Este producto cuyos buenos efectos han podido experimentar los muchos cosecheros de esta isla que en años anteriores se han surtido de este establecimiento, se vende en la

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

Frente al Huerto del Rey.

En la misma se facilitarán instrucciones para aplicarlo á la extinción del Mildew.

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Saenz y C.º

VAPOR DIRECTO

DESDE PALMA Á LAS ANTILLAS

Saldrá fijamente de este puerto el 30 del corriente el magnífico vapor español de 1.ª clase, de 5.000 toneladas,

Miguel M. Pinillos

para PUERTO RICO, LA HABANA y MATANZAS, con escala en CANARIAS y SANTIAGO DE CUBA.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á sus consignatarios en esta plaza, Martínez y Planas, San Juan, 2º.

Se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con la debida anticipación, de la carga que piensan embarcar.

Para PUERTO RICO, LA HABANA y CIENFUEGOS, con escala en MAYAGUEZ, PONCE y SANTAGO DE CUBA saldrá del 10 al 9 de mayo el grandioso vapor de acero de 5.500 toneladas 100 A. L. del Lloyd

PIO IX

capitán LLORCA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para CANARIAS.

Precios de pasaje

PUERTO RICO 1.ª 125 duros; 2.ª 85 duros; 3.ª 30 duros.—HABANA 1.ª 130 duros 2.ª 80 duros tercera 85 duros.

Consignatarios, Martínez y Planas.—San Juan 20.—Palma.

Nota: Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso con la debida anticipación á los consignatarios de esta pl. za, de las mercancías que tengan que embarcar, con el fin de evitar tengan éstas que ser rechazadas por falta de cabida á bordo.

MODAS DE PARÍS

Establecimiento de sombreros para señoras y niños

Modelos de las más afamadas modistas de París por su exquisito gusto

— Precios módicos —

SAN NICOLÁS, 12

Alquiler Se alquila en la calle de la Virgen de Lluch n.º 14 un primer piso de mucha capacidad y unos entresuelos con tres dormitorios, agua de fuente cerrado y demás comodidades. En el 2.º piso darán razon. 10-4

Nodriza una primeriza de 22 años de edad y leche de 6 meses desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Puigpuent. Para informarse dirigirse á la calle de San Pedro n.º 2, entresuelo. 3-3

TIENDA Y TALLER DE MODAS

DE

MARÍA BOSCH DE GARAU

PLAZA DE S. FRANCISCO, PALMA

Este establecimiento acaba de recibir de París los sombreros y demás géneros de fantasía y alta novedad para la presente estación. 3-3

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.